

ECHO DE TERUEL

ORGANO DEL PARTIDO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN TERUEL.—Un mes..... 0'50 pesetas
FUERA.—Tres meses..... 1'75 »

Administración, Tozal. 1.

PAGO ANTICIPADO

AÑO VII

NÚM. 330

SE PUBLICA SEMANALMENTE

DOMINGO 11 SETIEMBRE DE 1892

ANUNCIOS

A cinco céntimos línea para los suscriptores; á diez para los que no lo sean.

Remitidos y esquelas de defunción á precios convencionales.

EN CRISIS GENERAL

Juzgamos acertadas las profecías del señor Canalejas, que estos días ocupan a la prensa, sobre la transformación inevitable del partido conservador, apenas deja el poder, que hoy le sirve del alma y núcleo de atracción. Sería jubilado con todos los honores el Sr. Cánovas del Castillo y le sustituiría el ex-defensor del sentido jurídico, D. Francisco Silvela, uniéndose á éste algunos elementos fusionistas.

Pero si nos parece indudable, como al señor Canalejas, que los conservadores están en crisis, precursora siempre de una transformación, antójásenos que á los fusionistas les pasa lo mismo, y que no tienen otro remedio que el de la transformación, quieran ó no quieran. Aun diremos que ésta se impone más á los fusionistas que á los conservadores, y que cuanto más se resista, más aguda y decisiva será la crisis.

Si los conservadores en su actual estructura, no tienen razón de ser, tampoco la tienen hoy los fusionistas, partido *reformista* que no ofrece al país *reformas*; partido de progreso que no ofrece realizar adelantos políticos y económicos en su programa; partido con tendencia democrática que no se atreve á introducir en la Constitución y en las leyes orgánicas de ayuntamientos y diputaciones los principios de la democracia; y partido con rivetes populares que no se atreve á transformar el régimen económico del país facilitando tando la vida de las clases trabajadoras, mediante una serie de modificaciones en los impuestos, y dando un golpe decisivo al de consumos.

Y no ofrece, ni puede ofrecer seriamente, esas cosas al país, porque en su seno batallan dos tendencias, que mutuamente se esterilizan por una serie de componendas, haciendo imposible una acción energética y decisiva para el partido. Mientras no prevalezca resueltamente una tendencia verdaderamente democrática, que se decida á fundar el gobierno de la nación para la nación misma, abandonando los artes cortesanías y palaciegas y las inteligencias vergonzosas con los conservadores para buscar el poder en los comicios electorales; mientras no ofrezca como garantía de ese cambio de frente en su conducta la revisión constitucional y la verdadera autonomía de los municipios y las provincias ó regiones, y mientras no prometa acometer la reforma tributaria para que puedan comer las clases necesitadas y puedan trabajar los agricultores, comerciantes é industriales, el fusionismo no será un partido *liberal* y progresivo, condición indispensable para su vida y para sus éxitos.

Conservadores y fusionistas están, pues, en crisis. Tal vez sea la regencia misma la que esté en crisis.

LA FERIA DE CEDRILLAS

El día 31 del pasado mes me encontraba descansando á la fresca sombra de copudo pino, cuando llegaron hasta mi los ecos de una conversación sostenida con entusiasmo; y por las frases sneltas que escuché comprendí que se trataba de las ferias de Cedrillas y Alcalá, haciendo relación á una carta que por casualidad leí en el último número de *El Liberal*. Procuré acercarme con precaución al punto donde estaban los actores de esta escena; lo cual conseguí con tan buena suerte que no perdí ni una sílaba. Y como es un comentario muy sabroso á la dicha carta, allá va todo, y tal como lo dijeron:

—¿Sabes que tenéis un defensor para vuestra feria que escribe mucho y muy bien? ¡Qué cosas dice en un papel que han leído hoy en mi pueblo!

—Ya lo creo. Pues mira, no dice más que la verdad.

—*Esa sí que no me la traigo.* Por lo que he escuchado me parece que no tiene pizca de razón. Y si nó, vamos á hacer conversación. ¿Tú sabes lo que dice en la carta, ó lo que sea?

—Y tanto como lo sé. ¡Pues si es lo que pensamos todos los de Alcalá y que lo aprendimos de memoria para hacer la *controversa* cuando ocurra! Y si nó, escucha: ¿Por qué, si tan buenas condiciones tiene Cedrillas, no han pasado la feria allí, hace muchos años?

—Hombre, eso es fácil de acertar. Pues porque hasta ahora no había motivo para ello.

—Y ahora, ¿qué motivos hay?

—¡Chico! y tú me lo preguntas? ¡Pues si hasta los niños lo saben! Dicen que no hacéis caso de los feriantes, más que para sacarles los cuartos; que no atendisteis sus reclamaciones respecto á la *contribución*, *presupuesto*, *recargo* ó lo que sea, porque yo me fijé en que *aflojé* unos reales por dos *burricas* que llevaba á la feria, y que me cargaron la *contumancia* porque no traían tarria. Por si nó lo entiendes bien así, te contaré un caso práctico y de actualidad.

«Mis abuelos, mis padres y yo asistíamos á unos baños muy concurridos. Allí se juntaban gentes de cuatro ó cinco provincias. Los unos íbamos por *motivos de salud*, que la teníamos quebrantada; otros, iban á ver los amigos, y otros á curar los enfermos cuyas *fuerzas* se habían agotado en el transcurso de un año. Hace algú

tiempo le exigieron un aumento á mi abuelo en el pago de alquiler de la casa en que se hospedaba. Le dieron tan buenas razones que, *sin chistar*, pagó. Poco después, á mi padre, le exigieron otra nueva suma; éste, les hizo muchas reflexiones, y de tal peso fuera que quedó sin efecto aquella pretensión. Mas llega el siguiente año y llega también la pretensión. Todos los perjudicados piden á los caseros tengan en cuenta los malos años y miren que los bañistas pueden y piensan buscar otras aguas donde bañarse, tal vez muy cerca de este pueblo, y que al efecto se analicen las de éste, que prometen ser de mejores condiciones que las otras. No hubo poder alguno que los hiciera desistir, y solamente dijeron por boca del Casero principal que procurarían arreglar la cuestión para el año siguiente. Pero llega éste, y al entrar nos encontramos, en la puerta de la casa, *la Justicia*, acompañada de tricornos y vecinos. Nos dijeron, *con regularciós modos*, que tenían orden del Casero principal de no dejarnos entrar al baño si no satisfacíamos el nuevo tributo.

Viéndonos en tal compromiso, pues era preciso *bañarse* ó *morir*, porque la *enfermedad* de la mayor parte de los que allí acudíamos era, y aun sigue siendo grave, y crónica por añadidura, protestamos y alojamos la bolsa, prometiéndonos el referido Casero arreglar el asunto, en provecho de los bañistas, para el año siguiente. Pero ¡oh desencanto! llega el plazo, el Casero comprometido huye el bulto, da el cargo á otro amigo, y éste dice que á nada estaba obligado y que se pagase el tributo. Protestamos y pagamos y resolvimos no fiarnos más de Caseros que tan fácilmente nos engañaban faltando á sus compromisos. De resultados de esta protesta, que fué general, se tuvo una reunión de los bañistas menos *graves* para favorecer á los más *graves*; y analizadas las aguas de dos ó tres manantiales eligieron, por sus excelentes condiciones, las más próximas á las *históricas* y *acreditadas*. El primer año no estuvimos muy bien porque faltaban algunas cosas y muchas comodidades, pero la salud no empeoró ni los caseros nos sangraron el bolsillo. En vista de este resultado prometimos volver.

Así lo hicimos, y nuestra sorpresa fue muy grande al ver cómo en un año se habían transformado las cosas, y los caseros habían perdido la timidez natural en quien hace una cosa por vez primera; y eran francos, serviciales y desinteresados, y el casero principal veló porque se cumpliera el acuerdo de no subir los tributos. Desde esta época allí acudimos; y estamos contentos *eufemos* y *médicos*.

El tiempo dirá si á los feriantes les sucede lo propio que á los bañistas, pues el caso no puede ser más parecido. Y por

fin, chico, en la conciencia de todos está el motivo de semejante determinación, y me parece tontería hablar más de este asunto. Pasemos á otro punto.

—Vamos allá, porque me voy convenciendo de que los *lios feriantes* tienen razón en este asunto. Pero y los caminos ¿cómo vas á compararlos con los de mi pueblo, pues si ese camino de Cabra es más malo que el de los infiernos, según dicen?

—Amigo mío, á nadie se le ocurre decir, más que á vuestro abogado, que para venir del reino de Valencia á Cedrillas pase el camino directo por Cabra. ¡Ah! el olor de ese animal lo notará si no es que algún ganado *freza* en el camino! Ten en cuenta que Cabra se queda bastante á la derecha del camino de Valbuena á Cedrillas, que es el que seguirán todos ó la mayor parte de los valencianos. Que este camino es ancho y espacioso; tanto, que con unos *poquicos* jornales de villa que emplearán estos días todos esos pueblos, y especialmente éste, podrán entrar carros, como en Alcalá entran por su *excelente* camino carretero. Y además, que en cuanto tengamos elecciones de Diputados vamos á pedir que nos hagan otra carretera como la vuestra, ó aunque sea menos, porque nosotros no tenemos influencia para sacar tantos millones como vosotros.

—Pues á mí me habían dicho que se pasaba por Cabra.

—Te engañaban, hombre, te engañaban. Además, ¿sabes tú lo que son las entradas á Alcalá de Monteagudo y Cedrillas?

—Malas son, chico, tienes razón.

—Malas, rematadas dirás, pues si debíamos ir por esos caminos, confesados, comulgados y hasta con la Santa Ucción. Hace pocos años, á un señor de mi pueblo, por poco lo mata una vaca que se despeñó desde la senda que va al molino de Redón por encima del *entradero* de Cedrillas.

—Bueno, bueno, dejemos eso, porque por ese lado no gana Alcalá, apesar de lo que dice mi *Vecino*. Pero en cambio, confesarás que hay más agnas en Alcalá.

—¡Más! ya lo creo. Como *doble* baja, lo menos, por vuestro río. Pero de esto, á que Cedrillas tenga falta de aguas, hay mucha diferencia, porque no me negarás que tiene bastantes con las de su río que nadie lo ha visto seco nunca, jamás.

—Hombre.....

—No hay hombre que valga, ó si nó te digo que *desconocis* mi pueblo y os ponís á hablar de lo que no estais enterados. Además, las fuentes y abrevaderos de Cedrillas son mucho más cómodas que las de Alcalá. ¿Sabes tú lo que vale tener el agua al *morrico de casa*? No lo sabes porque no te ha tocado como á mí, que fui á dar agua á mis *burricas* en la fuente de la plaza, y como no quisieron beber porque estaba sucia y casi agotada por el consumo general, tuve que bajar al río por unos callejones y barrancos que del miedo que pasé juré no volver á bajar mis *burricas* al río, sino era de día. Y ano entonces. Desde aquella noche tenía que ir al barranco que pasa allá cerca de la Virgen, donde el agua es abundante y buena; pero que es preciso llevar merienda para el camino.

En este estado la conversación, llegaron otros vecinos, y uno de ellos, que era algo más despejado, les dijo: «No nos calentemos los *cascos* ni los de Cedrillas ni los de Alcalá. Los ganaderos saben de una manera positiva, pues tienen confianza en la Comisión que vino á examinar las condiciones del pueblo, que hay más que

suficiente agua para el ganado que pueda presentarse en la feria, con la ventaja sobre la de Alcalá, de que todos los ganados encuentran al paso y cerca del ferial abundantes abrevaderos de agua constante y de excelente calidad.»

Con esto, se separaron, quedando el de Alcalá y el de Cedrillas en reanudar su conversación si volvían á encontrarse.

Entonces dejó su escondite.

Otro Vecino.

Cedrillas 2 Setiembre 1892.

NOTICIAS

El Director general de Obras públicas, señor Castel, ha escrito á la Alcaldía, manifestando que pondrá decidido empeño en que se despache cuanto antes el expediente de reconstrucción del muro del Obalo, en la carretera de Valencia á Zaragoza, á fin de que puedan realizarse las obras dentro de un período breve.

De regreso de la cuenca carbonífera de Gargallo, donde ha hecho los estudios pertinentes al caso, hemos visto en nuestra ciudad á dos representantes de una empresa que se propone transportar á la estación de Azaila, para su conducción á Zaragoza, por medio de máquinas locomóviles, el carbón de piedra que con tanta abundancia se encuentra en las minas de la citada cuenca.

El Ingeniero de Obras públicas, Sr. Mendizabal, acompañado del ayudante tercero Sr. Lora y el sobrestante Sr. Alloza, han salido de esta ciudad á fin de verificar los estudios para la continuación de la carretera de Mora de Rubielos á Morella.

La fiesta de la Virgen de los Desamparados, patrona de la Casa provincial de Beneficencia, se verificó en ésta casa con la solemnidad de costumbre, habiendo asistido distinguido concurso de personas de esta población.

Por la tarde, como otros años, se corrió por los asilados, y algunos aficionados de la población, un novillo que dió mucho juego y algunos revolcones sin consecuencia.

El delegado de la Casa, Sr. Andrés, y otros señores diputados que allí vimos, obsequiaron con suma galantería á los invitados, procurándoles cómodo asiento en los tablados que al efecto se habían levantado en el patio para presenciar la corrida del novillo y los cómicos dancés á que dió lugar la cueca horizontal.

Hemos tenido el gusto de abrazar á nuestro antiguo amigo y paisano, D. Luis Lorente, muy ilustrado abogado del colegio de Valencia, que permanecerá entre nosotros pocos días.

La junta del Ateneo Terolense, acaricia la idea, y para ello está practicando gestiones cerca de personas competentes, de abrir durante el curso académico que va á empezar, varias clases de estudios de aplicación que no figuran en el cuadro de enseñanzas de la Sociedad Económica, como Inglés, Economía, Geografía estadística, etc.

La temperatura ha descendido notablemente á causa del régimen del viento norte que ha dominado la mayor parte de la pasada semana.

Durante las noches se ha aproximado á cero la temperatura, habiendo caído las primeras escarchas que han perjudicado mucho á las horizontalizaciones de verano, especialmente á las judías de segunda cosecha, cuyo rendimiento, por esta causa, será escaso.

Hemos leído en uno de los últimos números del *Boletín oficial* una circular interesante que la oficina de Estadística dirige á los alcaldes de esta provincia, reclamando noticias referentes al precio medio de los artículos de consumo y al tipo máximo y mínimo del jornal de la clase trabajadora.

Esta circular indica el propósito de recoger en la dirección general del Ramo, datos que puedan en su día servir de base para confeccionar leyes que tiendan á mejorar la situación de la clase trabajadora.

El día 16 de los corrientes se verificará el matrimonial enlace de nuestro apreciado amigo particular, D. Cipriano Galve, con la elegante y simpática señorita D.^a Cruz Ríos.

Reciban los novios nuestra enhorabuena anticipada.

D. Rafael María de Labra, presidente de la Comisión organizadora, ha tenido la bondad de enviarnos la Circular de invitación y el Programa, bases y temas del Congreso pedagógico hispano-portugués-americano que ha de celebrarse en Madrid, dentro de la segunda quincena del próximo Octubre, y en el período de las fiestas del cuarto centenario del descubrimiento de América y de la celebración de los Congresos científicos, jurídico, geográfico, literario y mercantil.

El Congreso Pedagógico será constituido no solo por pedagogos y publicistas españoles, si que también por hispano-americanos, brasileños y portugueses, y abarcará toda la materia de la enseñanza moderna.

En la imposibilidad de dar cuenta de las bases nos limitaremos á transcribir los temas que han de ser objeto de discusión en cada una de las Secciones:

1.^a Sección. Bases capitales para un buen sistema de educación primaria, y medios prácticos de desenvolverlas.

2.^a Sección. Principios á que debe obedecer la organización de la segunda enseñanza.

3.^a Sección. Carácter y extensión de la enseñanza técnica y de los estudios de aplicación.

4.^a Sección. Bases fundamentales de la organización universitaria.

5.^a Sección. Concepto y límites de la educación de la mujer, y de la aptitud profesional de esta.

Pueden tomar parte del Congreso todos los Profesores públicos y privados de todos los grados de la enseñanza, los escritores y publicistas de asuntos pedagógicos, y cuantas personas se interesan por la enseñanza en España, Portugal, Repúblicas hispano-americanas y el Brasil.

Una de las autorizaciones concedidas al gobierno por la ley última de presupuestos fué la de arrendar el impuesto de cédulas personales; el gobierno hizo uso del permiso, y sacó á subasta el arriendo, pero se ha quedado con las ganas, porque la subasta ha quedado desierta.

Indican algunos que las dificultades con que había de tropezar el arrendatario para cobrar el impuesto en toda España han sido la causa de que el acto de la subasta quedase desierto, por lo cual dicen que el gobierno piensa subastar el servicio por provincias, y que en su sentido aparecerá muy pronto en la «Gaceta» una disposición.

Si eso se realiza, puede resultar una desigualdad administrativa que no hay razón para establecer, porque en unas provincias puede contratarse el cobro y en otras no, con lo cual resultará que el impuesto personal se cobrará en unas por administración y en otras por recaudación directa.

A todo esto observa oportunamente un periódico, que se gasta el tiempo en pensar si se hace ó no el concurso y que no se expenden las nuevas cédulas.

La prensa comienza á declarar la verdad, respecto del curso de la epidemia colérica en Francia.

«El Intransigente» se dirige al Gobierno francés, acusándole de suponer al pueblo cobarde é imbécil, por ocultarle el riesgo que corre por la

existencia de una epidemia que se agrava con la ignorancia de que es preciso combatirla.

Según los últimos informes recibidos de Hamburgo, el número de invasiones del cólera ocurridas desde el principio de la epidemia excede de 18.000 y el de defunciones pasa de 6.000.

Algunos periódicos creen que estas cifras no son las verdaderas, pues ha habido días en la anterior semana que se han registrado un millar de atacados y más de la mitad de fallecidos.

Es posible, según dice un colega, que á los actuales almacenistas y expendedores de fósforos y de cerillas fosfóricas se les conceda un plazo para que puedan vender sus existencias antes de que comience á regir el concierto del Estado con los fabricantes para el monopolio de dicha venta.

En cuanto al fondo de la cuestión, parece que para el concierto, que ya se creía arreglado sobre la base de cinco millones, han surgido á última hora dificultades que se están procurando arreglar.

Dicen de Barbastro que ha llegado á aquella ciudad procedente de Graus el prelado doméstico de Su Santidad D. José Salamero, iniciador de la idea de la Cámara Agrícola del Alto Aragón con objeto de ultimar los detalles de la Asamblea que se celebrará en la plaza de Toros.

Acerca de las versiones que han circulado sobre el carácter político que puede tener la idea de la Cámara Agrícola, ha manifestado el señor Salamero que si lo tuviera él no apoyaría la constitución de dicha sociedad, sino al contrario aconsejaría á sus amigos que no se inscribieran.

Pero no es cierto, no hay tales tendencias políticas, y el Sr. Salamero protesta de las versiones que han circulado y que se supone propagadas por caciques políticos que al parecer prefieren la muerte completa de la agricultura á la constitución de una sociedad independiente, temiendo sin duda que en su día pueda formar un colegio electoral restando á cada distrito algunos votos.

Los propósitos del Sr. Salamero no son otros que procurar el fomento de la agricultura, tan abatida en este país. En este concepto lamenta el retraimiento de los elementos más interesados en contribuir á la formación de organismos defensores de la agricultura.

Pero no porque exista ese retraimiento de muchos, dejara de realizarse la idea.

La personalidad del Sr. Salamero es muy influyente y querida en el país. Créese, pues, que cuando se tenga conocimiento de las verdaderas tendencias de la idea, depondrán algunos su desconfiada actitud.

M. Emmering, sabio astrónomo inglés, ha estudiado con atención las costumbres de las abejas y hecho observaciones muy curiosas, de las que concluye por afirmar que dichos laboriosos animalitos anuncian con gran exactitud los cambios atmosféricos, pero muy particularmente la aproximación de las tempestades.

El citado señor, después de numerosas esperiencias, ha podido convencerse de que las más inofensivas abejas, en tiempo ordinario, al aproximarse una tempestad, se ponen tan irritadas y furiosas, que atacan á cuantos se acercan á sus colmenas.

M. Emmering cita multitud de casos en los que las circunstancias atmosféricas parecían indicar la aproximación de una tempestad, en tanto que las abejas nada semejante indicaban, demostrando la experiencia que la predicción de éstas, siempre era exacta; en otros casos, y no señalando las instrumentos ningún fenómeno que anunciase próxima tempestad, ésta, sin embargo, estalló poco tiempo después de haber observado entre las abejas una irritabilidad anormal.

Remitido

Sr. Director del ECO DE TERUEL.

Amigo nuestro y distinguido correligionario: En nombre, y por acuerdo del comité provincial republicano progresista de Teruel, rogamos

á usted ordene insertar la presente en su digna publicación.

D. Pedro Manuel Gomez, autor del remitido inserto en el Eco del último domingo, ó está en un craso error ó desconoce en absoluto la organización del partido en que dice milita al asegurar, como lo hace en su escrito, que los acuerdos tomados por este comité son ilegales, por cuanto desde primero de Agosto no se ha reunido mayoría de los individuos que lo componen.

Es notoriamente extraño que el Sr. Gomez, que ha formado parte en otras ocasiones del mencionado comité, ignore que los acuerdos adoptados por la mayoría de los vocales residentes en la capital son válidos; primero, porque estos individuos, además de su voto, llevan la representación de uno ó más comités locales y, segundo, porque así lo dispone la legislación del partido.

Por tanto, la resolución tomada por este comité el día 13 de Agosto próximo pasado desautorizando á D. Pedro Manuel Gomez para llevar el nombre del partido republicano progresista en las actuales elecciones es firme y perfectamente legal, por las razones anteriormente expuestas, por haberse tomado en segunda convocatoria y por haber asistido á la reunión mayoría de vocales residentes en la capital.

No creémos procedente exponer las causas que dieron margen á tal desautorización.

Si el Sr. Gomez, con la publicación de su remitido, ha supuesto que los republicanos de buena fé le habían de votar, no pasará de ser un ardid electoral, que más creémos le perjudique que le favorezca.

Dando á usted repetidas gracias, Sr. Director, quedan á sus órdenes sus afectísimos amigos,

O. B. S. M.

El Vicepresidente,

Ricardo Natarro.

El Vicesecretario,

Ricardo Cañizares.

Teruel 10 Setiembre 1892.

VARIEDADES.

OTRA CARTA

Mañico; de Salustiano tu carta, en este momento, recibo con medio habano; este chupo muy ufano y aquella leo contento.

Se me ha dicho aquí en Teruel que pasa muy bien la vida, en el monte entretenida la partida de Arañuel.

Que guían la cacería, un Hipócrates y un cura, de no muy buena figura más de buena puntería.

Tanto, que si sopla el viento y le seguís sus consejos, ocho ó nueve ó diez..... conejos embolsáis en un momento.

Que algún tanto os engolfáis con tan puras diversiones.... que ni aun ... de las elecciones, ni de médicos habláis.

Y en fin, que estais muy galantes todos con el forastero, y que no os falta dinero, y que gozáis más que antes.

Esperanzas, me contaron, que llevaban Calcetini, Escobando y Benitini, cuando de aquí se marcharon.

Que aunque los tengáis por sosos, por esta ciudad corrieron, y hasta diez que prometieron cien votos á Arnalte y Tosos.

Dicen que Pomar no tiene, miedo en este año que viene, hasta que baila de gozo, por que hoy le proteje un mozo de gran peso, aunque es un nene.

Por aquí se han empeñado, en que, el Chato que era blanco, ya se ha vuelto colorao por que han de darle o le han dao la tercena ó el estanco.

Tengo un parte telegráfico recibido á última hora, que me anuncia que el simpático, casi-semis-diplomático, Cavañero, pierde en Mora.

Aquí, vuestro Salvador, estuvo muy hablador en el ejercicio escrito; en cambio hizo un sermoncito sublime, mi protector.

Encargale á Filomino que diga á Mn. Tadeo, que es acción de palomino abobao, el escamoteo de El Eco de su casino.

EL NANO.

BANCO DE ESPAÑA

En este Establecimiento se admiten á descuento los cupones de la Deuda perpétua interior y los de la amortizable al 4 por 100 de vencimiento 1.º de Octubre, así como los Títulos de de esta última amortizados.

Así mismo se admiten á negociación; con la bonificación que diariamente se fijará en las oficinas del mismo, los cupones de la Deuda exterior y de Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, y estos mismos Billetes amortizados.

El Secretario interino,
José Serias.

Imp. Zarzoso, Tozal 1.

FIESTAS Y FERIAS

EN ORIHUELA DEL FREMEDAL

Las primeras tendrán lugar en los días 11, 12 y 13 del próximo Setiembre, en honor de la muy venerada imagen de nuestra señora del mismo nombre, y las segundas durante los días 25, 26, 27 y 28 del mismo. A estas ferias acuden importantes rebaños de ganado lanar, vacuno y cerda, por estar situado el ferial en punto muy bueno, y con muy buenos prados y abrevaderos.

ACADEMIA DE 2.ª ENSEÑANZA

Desde el día 2 de Octubre próximo quedará abierta la establecida en la plaza de la Diputación número 8, para el estudio de las asignaturas correspondientes á la Sección de Letras.

AVISO

Desde el día 1.º de Agosto se estableció en la casa núm. 14 del Paseador, una Academia preparatoria para ingresar en el Instituto, Escuela Normal y Seminario.

Dicha Academia estará á cargo de dos inteligentes profesores.

Los precios módicos:

ANUNCIOS

LAS MÁQUINAS SINGER
PARA COSER SON FABRICADAS ÚNICAMENTE POR
LA COMPAÑÍA FABRIL "SINGER"
de Nueva-York.

La Compañía Fabril SINGER participa al público que, por causa de la alta reputación alcanzada por sus célebres máquinas, hay muchos fabricantes poco escrupulosos que las imitan y falsifican y hasta emplean el nombre SINGER en distintas formas para engañar a los incautos, llamándolas *Singer Perfeccionadas*, *Sistema Singer*, *Singer Silenciosas*, u otros subterfugios por el estilo.

Toda máquina SINGER lleva esta marca de fábrica y el nombre SINGER en el brazo; y para evitar engaños, conviene exigir en la factura las palabras MÁQUINA LEGÍTIMA DE LA COMPAÑÍA FABRIL SINGER



¡Cuidado con los reclamos!

Hay muchos revendedores que para procurar vender las imitaciones de las máquinas SINGER, aseguran que aquellas son más adelantadas: que «La Compañía Fabril SINGER» se duerme sobre sus laureles: que «La Compañía Fabril SINGER» vendió antes muchas máquinas, pero que hoy día no las vende: que las imitaciones son perfeccionadas; y otras sandeces por el estilo.

¡Qué lástima que no dediquen tanto ingenio a inventar algo nuevo en vez de imitar las producciones de «La Compañía Fabril SINGER» y calumniar después a los verdaderos inventores!

A todos los dichos revendedores, se les contesta que «La Compañía Fabril SINGER» empezó con una pequeña fábrica en Nueva-York de 116 metros superficiales, y tiene hoy día «seis grandes fábricas» para dar cumplimiento a la creciente demanda de sus productos, hallándose situadas en los siguientes puntos:

- | | |
|--------------------------------|-----------------|
| 1.ª Fábrica en Kilbowie. | Escocia. |
| 2.ª Fábrica en Elisabeth-port. | Estados Unidos. |
| 3.ª Fábrica en South-Bend. | Estados Unidos. |
| 4.ª Fábrica en Cairo. | Estados Unidos. |
| 5.ª Fábrica en Montreal. | Canadá. |
| 6.ª Fábrica en Viena. | Austria. |

La importancia de dichas fábricas está demostrada con sólo notar que las dos primeras, «que son las mayores del mundo en máquinas para coser», ocupan: La de Kilbowie una superficie de 186127 metros cuadrados de terreno, conteniendo 88511 metros cuadrados de talleres, y emplea 3500 operarios. Y la de Elisabeth-port 145664 metros cuadrados, conteniendo 72832 metros cuadrados de talleres, y dando ocupación a 3000 operarios.

El ejército de «La Compañía Fabril SINGER» no destruye, produce.

Lo forman:

- | | |
|-------|--|
| 40000 | Operarios para hacer las máquinas. |
| 30000 | Encargados de venderlas y entregarlas. |
| 10000 | Wagones y coches. |
| 8000 | Caballos. |
| 5 | Locomotoras. |
| 4 | Vapor. |

La venta anual asciende a más de 750,000 máquinas.

Después de los anteriores datos ligeramente apuntados, ¿puede darse mayor farsa que suponer la pretendida decadencia de «La Compañía Fabril SINGER»?

CUALQUIER MÁQUINA: Á PESETAS 250 SEMANALES
pidanse catálogos ilustrados que se dan gratis
SUCURSAL EN TERUEL

18.—SALVADOR.—18

ANUNCIO

Ha sido trasladado el antiguo y favorecido **COMERCIO DE TEJIDOS NACIONALES Y EXTRANJEROS** DE LA SEÑORA VIUDA DE ANTONIO SENMARTÍ, que se hallaba establecido en la calle de San Juan, número 7, á la casa número 17 de la Plaza del Mercado, entre la *Tienda del Torico* y la imprenta del señor Mallén.

CASA DEL CHURRÉ

TOZAL, 3 TERUEL

Hay un gran surtido en toda clase de conservas, galletas, sopas, chocolates, pasas y todo lo concerniente a ultramarinos.

Jabón de tocador á 0,65 libra.

Idem de coco á 0,30 idem.

Idem de orujo á 0,25 idem.

También hay vinos Macón, Valdepeñas, Priorato, á 50 céntimos de peseta cuartillo.

Vino clarete á 25 céntimos cuartillo.
En licores todas las clases que elabora la acreditada fábrica LA MODESTA.
No olvidarse: casa de *Francisco Bayo*,
Tozal, número 3.

ATENCION

Atún de Zorra á 2'50 pesetas kilo
Cóngrío á 3'50 » »
Bacalao 1.ª, 2.ª y 3.ª » »
Tripas americanas 2 » »
De venta en el acreditado establecimiento de Francisca **LA CAÑAMA-CHA**.—Calle Nueva número, 7.

25 AÑOS DE ÉXITO



15 DIPLOMAS DE HONOR
18 MEDALLAS DE ORO

RECOMENDADA POR LAS AUTORIDADES
MÉDICAS DE TODOS LOS PAÍSES

SE VENDE EN LAS FARMACIAS
DROGUERIAS Y ULTRAMARINOS.

Para pedidos dirigirse al Sr. D. Rafael Romero, de

Jerez de la Frontera único agente en toda España.